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Le carême ? 
Bien plus que  
« faire des efforts pour mériter » !

Après son baptême, Jésus fut poussé au désert par 
l’Esprit. Il y jeûna pendant 40 jours… 
40 jours pour  se laisser habiter par la parole du Père : 
« tu es mon enfant bien-aimé », 
40 jours pour se demander de quoi il avait faim, 
40 jours pour laisser l’Esprit l’aider à prendre des 
options, à décider ce qu’il ferait de sa vie, 
40 jours pour se laisser habiter de la force du Dieu 
auquel il croyait, 
40 jours pour finalement être prêt à affronter la tenta-
tion.
A partir de ce moment, il n’a eu de cesse de guérir, 
écouter, donner vie, annoncer, partager, appeler tout 
en restant en lien avec son Père par la prière.
Et si cette expérience de Jésus pouvait être la nôtre… 
pendant ces 40 jours de carême, nous pourrions faire 
le vide de tout ce qui est inutile, de tout ce qui em-
pêche notre relation à Dieu : 
où est l’essentiel ?
Laissons-nous aimer, laissons l’Esprit nous habiter, 
et n’ayons pas peur de mettre nos pas dans ceux du 
Seigneur. Oui, le chemin passe par la croix mais il est 
passage vers la Vie ! 
             Josiane Buxin

http://www.pit68.be/


2
Unité

Pastorale Unité Pastorale des Trois Vignes

Horaire des Messes

 

  Pacem in Terris Christ-Roi SS. Pierre et Paul

   Samedi  18h30

 Dimanche 10h  11h15

 Mardi                                                                                                                               18h30

 Mercredi  9h00 

                 Vendredi                                                                                                                          8h30   

                        
  Site web du Pit • www.pit68.be
	 	 Site	web	de	l’Unité	pastorale		•		https://sites.google.com/view/up-des-3-vignes/home
                 Equipe  d’animation de l’unité pastorale :
 Abbé José Nzazi  rue des SS Pierre et Paul, 11, 1120 Bruxelles  0487 89 44 25
 Abbé Jacques Renders (prêtre auxilaire)  avenue du Loriot 8, 1150 Bruxelles   02 660 11 43 
 Abbé Jacques Diouf 
 Nathalie Borremans  zangrijelaan 11, 1800 Vilvoorde                        02 262 21 91

 Equipe relais Pit : 
 Jacques Renders : 02 660 11 43  Josiane Buxin : 02 267 81 92
 Pol Breda : 02 267 91 28   Jean Pire : 02 251 49 93
 Jean Paul Nachtergal : 02 269 62 82 Danièle Vandezande : 02 262 08 86

 Permanence pour l’unité pastorale :
  lundi de 9 à 11 h., mardi de 16h00 à 18h00, av. Wannecouter 111, Laeken   02 262 10 44
  vendredi de 10 à 12 h. Eglise St Pierre et Paul,   0487 89 44 25 
  - en cas d’urgence : Nathalie Borremans   02 262 21 91

 A l’usage des équipes : réservation des locaux  :      
  Danièle Vandezande  -  02 262 08 86   daniele.vandezande@gmail.com
 
 Location du Foyer :    0475 42 76 74 
 
 La bibliothèque est accessible le mercredi de 14 à 16 h., le dimanche de 10 à 12 h. 
 
 Le bulletin en couleurs et l’agenda sur le net : www.pit68.be
 Faites-nous parvenir vos articles pour le bulletin pour le 15 du mois à l’adresse : 
 pitblad.pit68@gmail.com
 Textes en format .doc ou .docx. Illustrations en format .jpg ou .pdf. 
             
 Votre participation au Bulletin : BE85 2100 2958 0406

http://www.pit68.be/
https://sites.google.com/view/up-des-3-vignes/
http://www.pit68.be/


3Le voici maintenant
     le moment favorable

UP
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Voici 40 jours de rendez-vous avec Dieu ! 
Le temps des chrétiens et du chrétien 
pour se laisser guider par Celui qui nous 
couronne de gloire et d’honneur : 
« qu’est-ce que l’homme pour que tu penses à 
lui, le fils d’un homme, que tu en prennes sou-
ci ? » (Psaume 8, 5-6). 
Par son Eglise, Dieu nous offre des op-
portunités et des occasions très pré-
cieuses pour faire avec lui l’expérience 
d’amour parce que lui-même est 
AMOUR : « Comme je vous ai aimés, vous 
aussi aimez-vous les uns les autres » (Jean 13, 
34). Et le Carême est une de ces oppor-
tunités pour les chrétiens de rejoindre 
Dieu sur ce chemin de l’amour. Car, nous 
dit saint Paul, : « s’il me manque l’amour, je 
ne suis rien » (1 Co13, 1-13). 
 
C’est donc le moment favorable et le mo-
ment de grâce pour marcher pas à pas 
vers la Passion, la Mort et la Résurrection 
du Christ. Nous avons là une opportuni-

té pour renouveler en nous l’image de 
Jésus-Christ. Il n’y est pas question de se 
mettre la pression avec un inventaire de 
performances en matière de jeûne, de 
prière et de partage. Jésus n’attend pas de 
nous la tenue d’une comptabilité de nos 
exploits au terme des 40 jours de Ca-
rême. 
Il nous invite simplement à prendre 
conscience de notre fragilité, à nous lais-
ser regarder et aimer par Celui aux yeux 
de qui nous avons du prix (Isaïe 43,4). 
 
Le Carême se veut être l’occasion de 
prendre une ou des décisions de vivre la 
montée vers Pâques en vérité avec soi-
même, avec les autres et avec Dieu. 
 
Voici quelques propositions concrètes 
pour ce rendez avec Dieu, seul ou en 
communauté : 
 
 

 « Le voici maintenant  
   le moment favorable, … » 2 Co 6, 2 

Le 2 mars 2019 à 20 h en 
l’église de Saints Pierre et 
Paul : une soirée de prière, 
de louange et d’adoration par 
les chants, avec Jean-Claude 
Gianadda.  
Nous serons donc à quelques 
jours de l’entrée en Carême. 
Ainsi par les chants, nous al-
lons déjà préparer notre en-
trée en Carême en UP, avec 
toutes les personnes qui répondront à ce rendez-vous reli-
gieux et spirituel. 

Ne pas oublier  
le Mercredi  
des Cendres  
(6 mars),  
les 5 dimanches 
de Carême,  
le dimanche  
des Rameaux 
et la Semaine  
Sainte ... 



4 Temps de Carême
UP

Au quotidien, jour après jour, nous au-
rons plusieurs possibilités de nourrir notre 
vie pendant tout le temps de Carême jus-
qu’à Pâques : des signets nous serons pro-
posés aux célébrations dominicales et déjà 
le Mercredi des Cendres. Nous aurons 
également la possibilité de nous procurer 
des calendriers de Carême avec des paroles 
et des méditations pour nous accompa-
gner pendant notre montée vers Pâques. 
 
Pour le Carême 2019 dans l’UP des Trois 
Vignes, nous avons intérêt à être attentifs 
aux différents messages, symboles, signes, 
textes et paroles qui nous seront proposés 
régulièrement. Profitons donc de ce mo-
ment favorable et de ce temps de grâce 

pour nous recentrer sur l’essentiel, re-
mettre Dieu au centre de nos vies. Car la 
course effrénée vers la productivité, le ren-
dement et les résultats nous éloignent les 
uns des autres jusqu’à nous éloigner de 
Dieu. Il est donc temps de nous arrêter 
pour rencontrer Dieu en rencontrant 
l’autre. « Si tu vas au bout du monde, tu trouves 
les traces de Dieu. Si tu vas au fond de toi-même, 
tu trouves Dieu lui-même ! » Madeleine DE-
BREL 
 
Bonne dévotion et surtout bonne mon-
tée vers la lumière pascale ! 

 
José Nzazi 
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La célébration  
communautaire  
du sacrement  
de réconciliation  
avec possibilité des 
confessions person-
nelles (lieu et date à 
préciser). 
 
Le 19 avril 2019,  
le Vendredi Saint,  
à Saints Pierre 
et Paul, à 17 h,  
chemin de croix. 

Le 26 mars 2019 
à 20 h, 
en l’église  
du Christ Roi,  
une soirée biblique  
et pastorale  
sur le thème  
«Vignes et  
Communautés »,  
avec le Père  
Jean Radermakers. 

Le 17 mars 2019  
de 9 h à 12 h 30  
en l’église  
du Christ Roi :  
une matinée  
en Unité Pastorale  
sur le thème :  
Nous sommes les  
Vignes du Seigneur   
avec plusieurs ateliers 
pour nous imprégner 
davantage de la nou-
velle appellation de 
notre UP, à savoir 
« Unité Pastorale des 
Trois Vignes ».  
La matinée  
se terminera par  
une eucharistie.  
 
Pour ce week-end des 
16 et 17 mars, il n’y 
aura pas messe dans 
les autres lieux de 
culte. 



5Le sacrement des malades/
       Caté Flash

UP

Suite de l’article paru en janvier 2019 
 
Dieu est tendresse… 
L’onction aux malades  
et moins valides en est le signe 
 
Le week-end des 27-28 avril, fête de la 
miséricorde de Dieu, nous célébrerons le 
sacrement des malades dans nos trois 
communautés lors des célébrations domi-
nicales où nous nous rassemblons en 
Christ pour écouter la Parole et vivre 
l’Eucharistie. 
Il est important pour vous qui demandez 
l’onction de vous sentir entourés, portés 
par les membres de la communauté. Par 
leur présence à la célébration, ils seront 
pour vous, à la fois signes et témoins de 
l’Amour divin. Et, ensemble, nous témoi-
gnerons de notre foi en ce Dieu, Père, 
Fils, Esprit qui nous accompagne tout au 
long de notre vie. 
Un cheminement est prévu pour sensibi-
liser les personnes demandant ce sacre-
ment. Celui-ci est le signe visible de notre 

attachement à Dieu et le moyen tangible 
de manifester l’amour du Père pour les 
hommes. Si certains souhaitent recevoir 
cette onction avec leurs frères et sœurs à 
la date prévue, il est urgent qu’ils contac-
tent un membre de l’équipe des visiteurs 
afin de commencer cette préparation. 
Pour rappel, le sacrement des malades 
sera célébré au Christ-Roi le samedi 27 
avril à 18 h 30, à Pacem in Terris le di-
manche 28 avril à 10 h et à Sts Pierre et 
Paul le dimanche 28 avril à 11 h 15. 
 
Pour l’équipe des visiteurs, 
Michèle De Backer : 02.270.99.01 et 
Geneviève Culot : 02.268.22.07 ;  
Marc Helbig : 02.267.71.14 ; 
Martine Fumire : 02.267.78.78;  
José Nzazi : 0487.89.44.25 ; 
Jean Pire : 02.251.49.93 ;  
Mony Vaerman : 02.262.11.73 ; 
Yvette VanHoecke : 02.268.42.83 ;  
Pascale Verhoeven : 02.268.26.95 
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 Le Sacrement des Malades 

En participant à une réunion préparatoire au 
Carême, il m’est revenu la perle que voilà. Je 
vous l’offre.
Christel, 7 ans, me dit : « depuis mon bap-
tême, je suis sur le chemin de Jésus. »
- Oui, tu sais où il va ?
- Oui, à Jérusalem.

- Tu sais ce qui va se passer ?
- On va le tuer.
- Tu y vas quand même ?
- Je ressusciterai aussi ?
- Je crois, oui.
- Alors, j’y vais.
Et si c’étaient les enfants qui nous emme-
naient sur leur chemin de foi. La catéchiste, 
c’était elle !

Josiane 
■

 Caté Flash 



6 Les équipes Relais
UP

 
Le 30 septembre 2018, le doyen de Bruxelles-
ouest, monsieur l’abbé Johan Dobbelaere a 
procédé à l’ouverture de la rentrée pastorale 
au sein de notre UP avec l’envoi en mission 
des membres de l’EPU (Equipe Pastorale 
d’Unité). Chacun des membres a reçu un car-
net de route pour l’accompagner dans sa mis-
sion d’animation des activités et de l’organisa-
tion de notre UP. 
 
En soutien et en collaboration avec l’EPU, il 
existe d’autres équipes dans l’UP notamment 
l’Equipe des Nommés et les Equipes Re-
lais (ER) pour un travail d’Eglise et en Eglise. 
 
Pour l’année pastorale 2018-2019, l’équipe des 
nommés est constituée de 4 personnes 
Jacques Renders, prêtre auxiliaire, Jacques 
Diouf, vicaire dominical, Nathalie Borremans, 
animatrice pastorale et José Nzazi, respon-
sable de l’UP. Ce sont des personnes nom-
mées par l’Evêque et qui sont d’office 
membres de l’EPU. 
 
Pour ce qui est des Equipes Relais (ER), 
elles ne sont ni des Equipes Pastorales Locales 
ni des équipes liturgiques. Chaque Equipe Re-
lais a pour mission d’assurer l’animation du 
lieu de culte la concernant, notamment veiller 
à la qualité et à l’organisation des célébrations 
liturgiques et spirituelles, à la gestion de la sa-
cristie, à l’entretien de l’église… Elle assure 
donc cette mission en étroite collaboration 
avec l’EPU. 
 
Cette équipe est composée du maître de 
chœur, du sacristain, d’un représentant des 
lecteurs, d'un représentant de l’EPU, du res-
ponsable des acolytes (si nécessaire), et 
d’autres personnes selon le besoin et la spéci-
ficité de chaque lieu de culte. 
 
Les réunions des Equipes Relais sont fixées 
par les membres selon le besoin et en fonction 
des spécificités et des événements liés au lieu 
du culte. 
 

Actuellement les Equipes Relais sont compo-
sées et organisées de la manière suivante : 
 
Pour Pacem in Terris (PIT), Pol BREDA 
bredapol@gmail.com, Danièle VANDE-
ZANDE daniele.vandezande@gmail.com, 
Jean PIRE jeanj.pire@skynet.be, Jean Paul 
NACHTERGAL jp.nachtergal@proximus.be, 
Josiane BUXIN josiane.buxin@skynet.be, 
Jacques RENDERS jac.renders@skynet.be 
 
Pour le Christ-Roi (CR), Joël FUMIRE  
joelfumire@yahoo.fr, Paul WERA  
wera_paul@yahoo.fr, Martine MOREL,  
martinepanda@outlook.fr, Nathalie BORRE-
MANS gobert-borremans@skynet.be. Pour le 
Christ-Roi, nous avons encore besoin 
d’une personne de bonne volonté pour 
compléter l’équipe. 
 
Pour Saints Pierre et Paul (SPP), VAN-
DENBERGHE Thibaut vandenlu 
piti@subran.be, Luc KOWALKOWSKI 
luc.kowalkowski@skynet.be, Christine MYS 
christinemys@gmail.com, Gloriose MUKAN-
GANGO gloriose@gmail.com, Gregory 
FLOREAN, pangrego@hotmail.com, Eric 
VAN GEYTE, eric.vangeyte24@skynet.be, 
Pierre VANRILLAER tel: 02 268 03 64 
 
Je compte sur le soutien, l’engagement et la 
prière de toute la communauté dans un esprit 
d’Eglise, famille des enfants de Dieu pour que 
tout ce que nous avons à faire soit pour la 
gloire de Dieu et le salut de tous. L’important 
pour chacun et chacune de nous est de sa-
voir que nous ne sommes que des servi-
teurs à la suite de Jésus, le modèle parfait 
du serviteur « Vous m’appelez “Maître” et 
“Seigneur”, et vous avez raison, car vraiment je le 
suis. Si donc moi, le Seigneur et le Maître, je vous ai 
lavé les pieds, vous aussi, vous devez vous laver les 
pieds les uns aux autres. C’est un exemple que je vous 
ai donné afin que vous fassiez, vous aussi, comme j’ai 
fait pour vous. » (Jean 13, 13-15). 

José Nzazi 
■ 

u
n

it
e p

a
st

o
r

a
l
e
 

Les Équipes Relais dans l’UP des 3 Vignes 



7Synode des jeunes
UP

Quand l’évêque nous en fait un retour ! 
 

En tant que catéchistes, nous avons eu l’occa-
sion d’aborder le synode autour des jeunes, de 
la foi et du discernement, avec nos jeunes se 
préparant à la confirmation… et nous avons 
même répondu aux questionnaires proposés 
par le Vicariat de Bruxelles et le Vatican. 
 
Alors, quand nous avons appris que Monsei-
gneur Kockerols nous proposait un retour du 
travail réalisé à Rome lors du Synode, nous 
avons voulu l’écouter. 
 
Après un hamburger en tête à tête à discuter 
de tout et de rien, nous voilà dans une église 
du centre ville à écouter notre évêque parler 
du Synode. 
 
Nous reconnaîtrons, sans difficulté, un talent 
de conteur à notre évêque ainsi qu’un sens de 
l’humour bien affûté qui rendent l’accessibilité 
de l’information plus aisée. 
Nous avons, également, été touchées par 
l’intérêt qu’il nous a porté de par notre jeune 
âge et de son envie de nous impliquer dans les 
réflexions autour de l’Église en nous y don-
nant une vraie place (notamment en se souve-
nant de nos prénoms et des lieux où ils nous a 
déjà croisés. 
Ceci étant dit, bien que la personnalité de 
notre évêque ait contribué au fait que nous 
ayons passé une bonne et intéressante soirée, 
ceci n’est pas l’argument qui nous occupe. 
 
Ce que nous avons retenu de cette rencontre, 
au-delà des anecdotes des coulisses du Synode 
et de l’intervention particulière de notre 
Évêque, lors du Synode, autour de la question 
du discernement et de l’engagement dans 
l’Église, ce sont les points importants que 
notre évêque a extraits de ces réflexions du 
Synode et des documents qui en ont découlé. 

  
Cinq points que l'évêque tient à cœur et qui 
sont très proches de nos préoccupations et de 
notre vie quotidienne : 
 
Le monde numérique 
La réalité numérique de nos jeunes fait partie 
intégrante de leurs vies. Ils l’utilisent pour 
s’informer, pour communiquer, pour être en 
relation avec les autres. Nous n’avons pas 
d’autres choix que de l’accepter. Mais, alors, 
comment réfléchir avec les jeunes à l’usage 
qu’ils peuvent en faire ? Comment les cons-
cientiser sur l’impact qu’a ce monde numé-
rique, à la place qu’ils occupent dans celui-ci et 
à la manière d’utiliser ces nouveaux outils en 
adéquation avec leur foi ? 
 
L’écoute des jeunes dans les écoles 
Nos jeunes passent la majorité de leur temps à 
l’école. C’est là, le premier lieu de socialisation, 
dès leur petite enfance et c’est là, aussi, qu’ap-
paraissent un tas de questions et réflexions 
autour desquelles ils cherchent des réponses. 
Comment pouvons-nous les accueillir et les 
entendre dans ce lieu ? Comment y être pré-
sents sans entraver le bon fonctionnement de 
cette institution et éviter certaines frictions qui 
pourraient y apparaître ? 
 
L’éducation à la vie affective, relationnelle 
et sexuelle 
Nos jeunes sont, sans cesse, confronté à des 
images, des récits, des anecdotes en lien avec 
leur vie affective, relationnelle et sexuelle. 
C’est un pan important de leur vie et ils se po-
sent souvent de nombreuses questions pour 
savoir comment gérer au mieux les relations 
avec les autres. Comment les accompagner 
dans leurs réflexions, sans jugement ni imposi-
tion d’idées, tout en étant à l’écoute de leurs 
problématiques d’aujourd’hui ? 
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 Echos du synode des jeunes 



8 Synode des Jeunes/
 Comité des Réfugiés

UP

 
L’accompagnement spirituel des jeunes 
Nous venons de le voir, les questionnements 
de nos jeunes évoluent, nos jeunes et la socié-
té dans laquelle ils s’épanouissent évoluent et 
ils ont besoin d’un accompagnement à la hau-
teur de leurs questions et réflexions. 
Comment les accompagner ? Qui devrait le 
faire ? Dans quelles formes d’activités ? 
 
La formation des animateurs de jeunes 
Cette question ne peut pas être laissée de côté 
alors que l’on vient de se rendre compte que 
les jeunes ont besoin que l’on soit à la hauteur 
de leurs attentes, de leurs réflexions. Ils ont 
besoin d’un accompagnement en adéquation 
avec la réalité dans laquelle ils existent et nous 
ne pourrons pas les accompagner si nous ne 

sommes pas formés. Nous ne pour-
rons pas réfléchir à comment les ai-
der à vivre leur foi si nous ne maîtri-
sons pas ce qui les entoure. 
Mais alors, quelles formations organiser ? Qui 
se chargerait de former les animateurs ? Quels 
sont les sujets primordiaux à aborder ? 
 
Voilà cinq points sur lesquels Monseigneur 
Kockerols attire notre attention, nous pousse 
à être vigilant et à réfléchir… 
C’est, d’ailleurs, ce qu’il fera, avec nous, pour 
que nous puissions avancer dans l’accompa-
gnement des jeunes adultes de demain. 
 
Bonne réflexion, 

Hanna-Jo et Léa 
■ 
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Voici les dernières nouvelles des deux familles 
dont le Comité des Réfugiés s’occupe. 
 
La première famille, résidant à Schaerbeek, 
semble bien s’intégrer. Le papa suit des cours 
de français et apparemment les professeurs 
sont contents de ses progrès. La fille aînée est 
inscrite à l’athénée d’Uccle où un professeur 
semble s’intéresser à sa situation et lui a pro-
posé de l’aider en français, mais aussi dans 
d’autres démarches éventuelles ou problèmes 
qui se posent à elle. Pol est régulièrement en 
contact avec la famille. 
 
Pour la famille résidant dans notre quartier, 
Lina (Indiana), la maman reprend doucement 
sa vie en main, sans son mari, décédé fin oc-
tobre. Pas toujours facile ! Elle sait qu’elle 
peut compter sur le soutien de ses parrain et 
marraine (Pol et Danièle) et sur les autres 
membres de l’Equipe, qui prennent le relais 
lorsque Pol ou moi-même sommes absents. 
Personnellement je suis en contact pratique-
ment chaque jour avec elle via WhatsApp où 
nous communiquons par les petits symboles. 

Si je souhaite la voir, j’envoie une image de 
voiture, une horloge avec l’heure et une tasse 
de café. Elle me répond par un pouce levé. 
Samedi, nous avons partagé un repas à la 
mode syrienne avec Pol et son épouse, Lina, 
sa fille Hala et sa petite fille Naya. Ce fut très 
convivial. 
Aujourd’hui, lundi, Lina commence ses cours 
de civisme, d’intégration et de français. Trois 
fois par semaine, de 13 h 30 à 17 h 30, à 
Schaerbeek. Elle est très enthousiaste et a pré-
paré un petit cahier, un plumier et pour la 
première fois elle allait se rendre seule au 
cours. Lors de l’inscription, c’est Pol qui 
l’avait accompagnée en voiture. 
Elle et très heureuse lorsqu’on vient lui rendre 
visite et, pour le dialogue, pas de problème, 
car elle a une application traduction sur son 
GSM. Ceux parmi vous qui souhaiteraient 
faire sa connaissance, peuvent me contacter. 
 

Danièle Vandezande     
(02 268 08 86) ■ 

 Echos du Comité des Réfugiés 



9Nuit blanche des JMJ
UP

Aujourd’hui, nous sommes fatiguées. Fatiguées 
mais heureuses et satisfaites. Fatiguées mais 
boostées pour affronter une nouvelle semaine 
de cours ou de boulot. Et encore remplies de 
ces belles émotions, nous décidons de partager 
avec vous ce que nous avons vécu. 
Une catéchiste novice qui répond à la proposi-
tion d’une autre catéchiste et nous voilà embar-
quées à l’église du Sablon pour une nuit 
blanche de folie en liaison avec les JMJ au Pa-
nama. 
Durant toute la nuit, nous nous sommes réunis 
entre jeunes (et moins jeunes), de Belgique et 
d’ailleurs et des trois communautés linguis-
tiques pour aimer notre prochain… Mais com-
ment ? 
 
Autour de différents ateliers qui nous poussent 
à rencontrer l’autre et à dialoguer avec lui sans 
vouloir chercher la vérité, mais plutôt les 
points qui nous unissent…ou simplement en 
découvrant une autre façon de vivre sa foi ; 
autour d’ateliers de réflexion, de remise en 
question et d’introspection ; 
autour d’ateliers qui nous permettent de rester 
éveillés toute la nuit en préparant des frites et 
de la soupe pour les personnes présentes ou en 
préparant le petit-déjeuner de clô-
ture de l’événement ; 
autour d’un feu sur le parvis de 
l’église, qui nous rappelle la pré-
sence de l’Esprit et nous apporte 
lumière et chaleur en cette nuit 
froide ; 
autour de retrouvailles de per-
sonnes que nous avons déjà croi-
sées à d’autres événements liés à 
notre foi ; 
autour de nouvelles rencontres 
enrichissantes ; 
autour d’un podium enflammé 
pour chanter les louanges du Seigneur ; 

autour du Christ pour prier, veiller et nous res-
sourcer ; 
autour d’un pont (un vrai, en bois) pour ren-
contrer les autres communautés ; 
autour de l’homélie du Pape, au Panama qui 
s’adresse aux jeunes ; 
autour d’un petit-déjeuner partagé avec les plus 
démunis et avec celles et ceux qui viennent 
simplement nous rendre visite, nous rencon-
trer. 
C’est autour et grâce à tout cela que s’est orga-
nisée cette nuit blanche qui se sera clôturée par 
un geste de partage avec d’autres communau-
tés. 
Alors, même si nous n’adhérons pas forcément 
à toutes les manières de vivre sa foi ou si nous 
avons été plus ou moins touchées par l’un ou 
l’autre atelier, nous retiendrons ce partage in-
croyable et cette énergie débordante qui nous a 
unis le temps d’une nuit. 
Nous retiendrons, aussi, cette église réaména-
gée en campement de fortune pour celles et 
ceux qui se sont assoupis pendant la nuit au 
rythme des chants et des prières et qui s’est en-
suite révélée être un lieu extraordinaire de par-
tage, en accueillant le petit-déjeuner. 
 

Et même si nous pouvons être 
déçues d’avoir entendu l’homélie 
du Pape en différé et non en di-
rect, nous retiendrons que 
l’église et l’Église sont nos mai-
sons, nos lieux de rencontre 
d’un ami le temps d’une soirée, 
d’un repas ou de tout autre évé-
nement qui nous unit. 
Alors, n’oublions pas d’aimer et 
de servir nous-mêmes et notre 
prochain. 
 

Hanna-Jo et Chloé 
■ 

 Aimer et servir :  
la nuit blanche des JMJ à Bruxelles ! 
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10 Messe et Evangile, quels liens
UP

On peut se demander à juste titre si l’Evangile 
« raconte » des célébrations qui nous font pen-
ser à la messe. Avec les enfants en préparation 
de première communion, on travaille souvent 
un des six épisodes qui racontent la multiplica-
tion des pains. Copiée-collée, la messe suit 
exactement le même schéma. 
 
En débarquant, Jésus vit une grande foule. Il fut saisi 
de compassion envers eux, parce qu’ils étaient comme 
des brebis sans berger. Alors, il se mit à les enseigner 
longuement. 
Déjà l’heure était avancée ; s’étant approchés de lui, ses 
disciples disaient : « L’endroit est désert et déjà l’heure 
est tardive. Renvoie-les : qu’ils aillent dans les cam-
pagnes et les villages des environs acheter de quoi man-
ger. » Il leur répondit : « Donnez-leur vous-mêmes à 
manger. » Ils répliquèrent : « Irons-nous dépenser le 
salaire de deux cents journées pour acheter des pains et 
leur donner à manger ? » Jésus leur demande : « Com-
bien de pains avez-vous ? Allez voir. » S’étant infor-
més, ils lui dirent : « Cinq, et deux poissons. » 
Il leur ordonna de les faire tous asseoir par groupes sur 
l’herbe verte. 
Ils se disposèrent par carrés de cent et de cinquante. 
Jésus prit les cinq pains et les deux poissons, et, levant 
les yeux au ciel, il prononça la bénédiction et rompit les 
pains ; il les donna aux disciples pour qu’ils les distri-
buent à la foule. Il partagea aussi les deux poissons 
entre eux tous. 
Ils mangèrent tous et ils furent rassasiés. 
Et l’on ramassa les morceaux de pain qui restaient, de 
quoi remplir douze paniers, ainsi que les restes des 
poissons. Ceux qui avaient mangé les pains étaient au 
nombre de cinq mille hommes. 
 
Voilà le premier texte de Marc qui relate l’évé-
nement au chapitre 6. 
Comme vous le voyez, Jésus accueille. Nous 
avons l’habitude de nous accueillir les uns les 
autres. Nous devrions peut-être mieux pren-
dre conscience de la présence de Dieu qui 
nous accueille par la première phrase du 
prêtre : « la grâce de notre Seigneur, l’amour 

de Dieu le Père et la communion de l’Esprit-
Saint soient toujours avec vous. » 
Après le rite d’accueil, la liturgie de la Parole : 
il nous « enseigne beaucoup de choses ». L’ho-
mélie éclaire ce qui peut nous paraître obscur. 
Apporter le pain et le vin pour que chacun 
puisse être nourri. Apporter aussi tout ce que 
nous vivons et tout ce que nous sommes prêts 
à donner pour que le Royaume advienne. 
Vous souvenez-vous de Pierrick qui nous a dit 
un jour : « le Royaume de Dieu, ce sera quand 
tous les hommes seront heureux et sans 
crainte ». Tout ce que nous apportons à Jésus 
à l’offrande dans la prière pourra être transfor-
mé comme le pain pour nourrir le bonheur de 
tous les hommes. 
La prière eucharistique redit que Jésus prie sur 
le pain et le rompt pour le distribuer. Un jour 
que les enfants se demandaient si cinq pains et 
deux poissons suffisaient à nourrir cinq mille 
hommes plus les femmes et les enfants, Ra-
phaël (il avait 5ans) s’est levé et a déclaré : 
« Jésus est Dieu et ce n’est pas le pain qu’il 
multiplie, c’est lui-même. » 
Et il restait 12 paniers pour que 12 apôtres 
puissent nourrir les 12 tribus de Juda. Au cha-
pitre 8, Marc raconte la même histoire à 
quelques détails près, des détails significatifs 
bien sûr. Par exemple, il ne reste que 7 pa-
niers. 7 est le nombre de la plénitude. 7 pa-
niers pour nourrir l’humanité. Que faire de ces 
paniers sinon aller nourrir celui qui a faim de 
pain, de chaleur humaine, d’attention, 
d’amour, d’écoute, d’accueil…. Et c’est le sens 
du rite d’envoi. A chacun(e) de prendre sa part 
de pain et d’aller par les chemins du monde ! 
 
Si le cœur vous en dit, allez au chapitre 24 de 
Luc et faites le même exercice avec le texte 
des disciples d’Emmaüs ! 
 

Josiane     ■ 
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 La messe et l’Evangile, quels liens ? 



11Sur la pointe des pieds...
UP

Je suis devenu "prêtre auxiliaire". 
Nommé ainsi pour favoriser un retrait 
progressif 
De l'Unité Pastorale Laeken-Est à celle 
des Trois Vignes 
Et de celle-ci vers celle de la Woluwe  
(St Lambert, St Pierre, Ste Famille) 
 
Où mes pieds traînent-ils encore …  
ou déjà ? 
 
Au 111 Wannecouter (Laeken)… 
Possibilité (pas garantie) d'y garer en 
journée 
Et de s'y reposer la nuit (garantie). 
Proche de l'Institut Maria Assumpta 
Et de l'église du Christ-Roi et de sa 
messe du mercredi à 9 h. 
Lieu des réunions du Conseil d'Admi-
nistration de l'asbl CCCR 
Et de la Cellule Communications de 
l'UP. 
 
Au 195 Streekbaan à Beauval (Pacem In 
Terris)… 
Son bar "paroissial", le dimanche à 11 
h, est ouvert à tous. 
 
Au 11 Rue Sts Pierre et Paul (Neder-
Over-Heembeek)… 
Son local de réunions multiples pour 

l'Unité Pastorale est 
bien éclairé. 
Dans l’UP des 
Trois Vignes, je 
préside encore 
une fois par mois, 
une messe dominicale, avec la joie de 
vous revoir. 
 
A l'église Sainte Famille à Woluwé Saint  
Lambert … 
Sa messe du dimanche, à 9 h 30, deux 
fois par mois et par moi. 
 
Dans l'Unité Pastorale de la Woluwe 
(Woluwé St Pierre et St Lambert)… 
La découverte des prêtres et diacre 
nommés, des diverses Equipes, … 
Les messes de semaine chez les Francis-
caines Missionnaires 
Et au Shopping Center de Woluwé … 
Les diverses messes et activités de l'UP, 
comme nouveau participant … 
 
Cette situation ne peut qu'évoluer (Eh ! 
Woluwé) … 
 
A bientôt, 

Jacques Renders      
■ 

 Sur la pointe des pieds … 
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Information importante pour les amis de YasaBonga.

Depuis de très nombreuses années, les dons pour alimenter le carême 
de partage étaient transférés chez les jésuites. Cela permettait de bénéficier 

d’une attestation pour la déclaration fiscale. En fin de carême, notre trésorier, Gilbert 
Amerlynck, déposait la somme recueillie en argent liquide auprès de l’ASBL « Œuvres Sociales Édu-
catives Jésuites Tiers-Monde».

Il communiquait la liste des donateurs et le montant versé par chacun. C’est ainsi que chaque per-
sonne  bénéficiait d’une attestation. Cette procédure est maintenant illégale.

Depuis ce début d’année, un changement nous est imposé par une nouvelle règlementation, qui 
permettra toujours la délivrance d’attestations.

 Chaque donateur est invité à verser directement au compte qui est communiqué à la fin de la pré-
sente et non plus au compte de Yasa-Bonga.

La régularité de cette nouvelle procédure est garantie. Afin de pouvoir suivre l’évolution du carême 
de partage, Gilbert sera informé chaque mois des montants versés par les donateurs. .Les attesta-
tions  fiscales seront  dés lors envoyées par HUBEJE. Elles seront délivrées  également pour les dons 
dont la somme cumulée entre le 1er janvier et le 31 décembre atteint 40 €.

Pour les personnes qui versaient mensuellement leurs dons, Gilbert Amerlynck leur enverra un 
Email leur précisant les modalités exactes mises en place pour leurs versements.

Un grand merci pour votre compréhension.

Nous espérons en votre fidélité pour soutenir l’institut Médical de YasaBonga.

Voici le compte des jésuites: HUBEJE 

Ave. de la Reine 141,  1030 Schaarbeek

IBAN: BE43 4352 0990 0101 

BIC: KREDBEBB

avec la mention :  pour Yasa-Bonga - Pacem In Terris

Les sommes récoltées lors des activités telles que théâtre, bols de soupe, sandwiches etc…. seront 
toujours versées au compte Pacem in Terris de YasaBonga.  : 

IBAN : BE33-2100-2969-1146

              Le Trésorier                 Pour l’équipe Yasa Bonga

             Gilbert Amerlynck                                                                     D. Prager            

A la suite de cet article, vous pourrez lire l’appel de Josiane pour le Carême de Partage.  

Yasa Bonga
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Avez-vous lu l’édito ? Je vous pose la question parce qu’il introduit ce 
qui suit !

Il est donc question de faire « désert » ou si vous préférez, de faire carême. De 
remettre nos vies sous le regard de Dieu si nous y croyons. Ou, si nous n’y croyons pas, 
de faire un arrêt pour réfléchir à notre humanité : « Qu’est-ce que je pourrais faire pour être plus 
humain ? »

Vous allez penser : « pourquoi tous ces détours pour nous parler de Yasa-Bonga ? »

Tout simplement parce qu’être pleinement humain, c’est ouvrir les yeux sur ce qui nous entoure.

Voici un extrait des dernières nouvelles reçues de Cécile :

« Financièrement, c’est le gouffre.  Pour le 10 décembre, on avait demandé aux parents une première 
avance de 250.000FC* soit un peu plus de 150 USD.  Pour Noël, 32 % à peine avaient atteint ce 
montant.  Actuellement encore près de 25% des étudiants, n’ont pas atteint plus de 40 % du montant.   
Peuvent se présenter à la mi-session du 25 février, ceux qui auront atteint la somme globale. Pas 
moyen d’aller plus loin, je suis trop fatiguée ce soir ».

En parlant des élections, elle dit qu’ils espèrent malgré tout qu’il y aura un autre style de vie.

C’est la première fois en 33 ans qu’elle dit qu’elle est trop fatiguée. Voilà qui nous attriste spéciale-
ment dans l’équipe. On l’a toujours connue pleine d’espérance, elle ne s’est jamais plainte. Elle est 
revenue le 22 février pour se faire soigner la main. Elle a  vraiment besoin de notre amitié et de notre 
présence.

Cette année, nous soutiendrons donc encore l’école d’infirmiers et d’infirmières. Depuis que nous 
aidons l’école, des dizaines de jeunes en sont sortis et travaillent dans tout le Congo et plus loin, en 
Afrique, avec tout le savoir-faire acquis à Yasa-Bonga. Nous y avons mis notre part et il faut conti-
nuer. Rendre le monde meilleur dépend de chacun et de chacune !

          Josiane Buxin

*francs congolais

Carême de Partage
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Quelques nouvelles de l’Amicale du Mardi

Depuis quelques semaines, la réunion du MARDI APRES-MIDI, au 
Pit a retrouvé la vie !

Nous avons la chance d’avoir une nouvelle responsable qui a bien voulu faire revire 
ces après-midi récréatives ; j’ai nommé Yvette Deschrijvere.

Notre premier rendez-vous a lieu début janvier de cette année, et nous n’étions guère nombreuses. 
Mais la nouvelle s’est bien répandue et à ce jour, nous sommes une bonne vingtaine à nous réunir 
au Foyer.

Le contact des anciennes participantes et des nouvelles arrivées a été super sympa ! Et les conver-
sations n’ont pas chomé.

Nous avons déjà fêté plusieurs anniversaires : Maria, qui a fêté ses 90 ans, Ginette, Imelda, Marie-
Claire, Myriam.

Et maintenant, Mesdames qui nous découvrez, venez nous rejoindre pour faire connaissance et 
passer de bons moments en bonne compagnie.

Nos rendez-vous ont lieu tous les mardis après-midi, de 14 à 17 h., quote-part : 3 €.

Et il y a une pause (café ou thé) + gâteaux, tartes, biscuits, chocolat.

Si cela vous dit… à bientôt… peut être ?

         Myriam  

Amicale du Mardi
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 . Alleluia ! Finalement Sœur Anne a vu arriver le nouveau ventilo-
convecteur de la grande Salle. Après le raccordement hydraulique, il 
fallait faire le raccordement électrique.  
Avec Francis nous nous sommes arrachés beaucoup de cheveux (ceux qui nous 
restaient) parce qu’un problème technique récalcitrant nous perturbait. 
Pour faire simple, avec notre Voltmètre nous mesurions la tension des 3 fils électriques 
d’alimentation (1 fil commun, 1 fil petite vitesse, 1 fil grande vitesse) mais un point neutre 
récalcitrant nous faisait balader. Pas moyen de trouver le fil commun. Finalement devant notre 
entêtement nous trouvâmes une solution ! Le pauvre ventilo-convecteur ne savait pas qu’il 
avait à faire à 2 « tiesses » : une ardennaise et une bruxelloise ! Nous l’avons donc piégé. Et tout 
fonctionne maintenant. 

 . La revanche des Ventilo-Convecteurs (VC)  
Oui ! Tout a bien fonctionné pendant 8 jours. Passé ce délai, le nouveau VC de même que 4 
anciens se sont arrêtés : 5 VC arrêtés sur 7 cela fait un peu beaucoup !!   
La fine équipe a donc dû à nouveau se retrousser les manches. Déshabillage des 2 VC à l’entrée 
de la salle, vérification des boites de connexion électrique. Tout est normal ! Madre de Dios !! 
On contrôle plus à fond les connexions à l’intérieur du 1er VC et « oh miracolo » 4 VC sur 5 se 
remettent à fonctionner, on rebouge ils s’arrêtent. Le problème était trouvé…pour les 4 anciens. 
On ausculte de plus près et on trouve effectivement une connexion électrique défectueuse. 
Réparation immédiate avec notre savoir-faire habituel et tout rentra dans l’ordre pour les 4 
anciens. Pour le nouveau, le remplacement d’un raccord défectueux permit de le remettre en 
service lui aussi. Jusqu’à quand ?  
Suite au prochain numéro. 

 . Alleluia ! Cette année, la troupe de l’étoile participe comme chaque année à la 33eme édition 
des 24h vélo du bois de la cambre qui se tiendra les 30 et 31 mars 2019.  
Cette année, le thème est en lien avec l’actualité... Eh oui, le tour de France qui débutera le 
samedi 6 juillet a en effet établi son départ dans notre charmante ville qu’est Bruxelles pour 
célébrer les 50 ans du premier maillot jaune d’Eddy Merckx.  
La troupe de l’étoile a donc décidé de présenter cette année un vélo folklo. Alors si vous vous 
demandez ce qui se cache derrière cette bâche dans le jardin chaque fois que vous passez au Pit, 
il se trouve que c’est notre petite merveille à nous.       Signé: hirola

Râlons …    … mais aussi Alleluia .Humeur

https://my.pcloud.com/publink/show?code=kZ0gOd7ZdTpPTYj7MamW1s2c7fKYeQylnKYk


16 Contacts

CONTACTS   DANS   LES  
DIFFERENTES   EQUIPES 
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L’équipe de la bibliothèque a proposé à tous ses lecteurs d’écrire un petit 
mot, une critique (positive ou négative) sur les livres qu’ils ont lus. Le but 

est de nous faire partager un coup de cœur,  une belle découverte ou au contraire une 
déception. Et par là-même, la rubrique du livre épinglé s’en trouve enrichie. 

Merci beaucoup d’avoir répondu à la proposition. Nous avons déjà reçu plusieurs articles et cela nous 
fait super plaisir ! 

Nous « publions » ici les premiers coups de cœur . Ne vous inquiétez pas si vous ne voyez pas le vôtre 
ce mois-ci. Nous gardons tous les articles bien au chaud et nous les publierons prochainement. 

Pacco et Tippi Bulinckx (5 ans) nous parlent de leur coup de cœur pour T’choupi, leur héros préféré. 

Tippi: T’choupi fête Noël

C’est mon livre préféré parce qu’on parle de Noël. J’aime la fête 
de Noël car tout le monde se dit: Joyeux Noël. 

On parle de T’choupi qui prépare Noël et il décore son sapin.  
Il trouve des cadeaux en dessous du sapin le matin en se ré-
veillant. J’aime Noël car il y a les cadeaux. J’aime aussi car il y 
a de la lumière et de la neige. 

Pacco: T’choupi à la neige

J’aime ce livre parce que j’aime le ski et faire des descentes en 
ski. J’aime aussi faire du téléski comme dans T’choupi. 

J’aime ce livre parce qu’il y a des dessins dans le texte et du 
coup je sais lire. Parce que je ne sais pas encore lire et quand 
je regarde les dessins je comprends l’histoire. 

On parle des chamois et des crottes de lapin. Et la petite sœur 
de T’choupi qui s’appelle Fanni.  Elle ne sait pas encore skier 
comme ma petite soeur Meï. 

  

Coups de coeur...
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On connait la Salsa du démon, voici maintenant la Zumba des Seniors 
à découvrir 2 à 3 vendredis par mois au PIT.

Si vous aimez danser dans la bonne humeur et sans trop vous prendre au sérieux, 
la Zumba est faite pour vous.
Vous passerez deux heures de bonheur avec  les autres zumbayeurs et zumbayettes , tous  très 
motivés, à danser sur des rythmes sud-américains entraînants qui vous donneront envie de vous 
défouler et de vous perfectionner. Pour cela vous pourrez compter sur l’enthousiasme et l’énergie 
de Catherine Biren qui  guidera vos pas sans jamais vous critiquer. La reine de la Zumba, c’est 
elle!
En principe le cours est destiné aux 65 ans et plus mais Catherine souhaite l’ouvrir aux 40-60 ans 
aussi.
Venez assister  gratuitement à un cours le vendredi entre 14 et 15h30 . Parions que vous 
reviendrez !
Contact : Catherine Biren  par mail :  ec.lefebvre@skynet.be
  Claude Chaineux 

La Zumba des Seniors

https://my.pcloud.com/publink/show?code=kZeCOd7Z6fp1OKLs7PVzjF2M4dvUqYXOXsak
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Cours de Zumba pour Seniors
15, 22, 28 mars

Marche Nordique 

2/03/2019 Gaasbeek Kasteelstraat 40;
1750 Lennik

9/03/2019 Jette : Laerbeek Avenue du Laerbeek
16/03/2019 Buggenhout  Kasteelstraat 189

23/03/2019 Tervuren Arboretum Jezus Eiklaan
30/03/2019 Vilvoorde « Drie Fonteinen » Beneluxlaan 

Renseignements: Hélène Dedoncker :
0478 567 186 , E-mail : 
leended45@gmail .com

Dimanche 24 mars
La Messe sera célébrée 

au Foyer Pit !

Bulles

Messe des familles
10 mars à 10 h.

 

 
Le désormais traditionnel 

souper printanier organisé par les 
Foyers Pit aura lieu le 18 mai



20 Soirée théâtrale

LE GROUPE THÉÂTRAL «AUTRE CHOSE» 
vous invite à sa représentation

Une pièce d’AGATHA CHRISTIE
mise en scène par YOANN DE CLERCQ

Dimanche 24.03.2019 à 15h
Jeudi 28, vendredi 29 et 
samedi 30 mars 2019 à 20h

Salle Pacem In Terris*
Streekbaan 195 - 1800 Vilvoorde  
(rond-point de Beauval)

Prix: 
Adultes: 8€ 
Etudiants: 6€

Enfants de -12  ans: 4€

*La salle sera ouverte 30 minutes avant le début du spectacle.

Réservation 
Par mail à nachte01@outlook.be 
ou par téléphone entre 18h et 20h 
au 02/269 62 82 en communiquant 
nom, date et nombre de places

  BE 58 2100 2963 6279 au nom
  de  « Autre Chose »



21Soirée littéraire 

Barbara 
Abel

le Mercredi 24 Avril 2019 à 20h00

Dans le cadre de ses soirées littéraires,

La Bibliothèque Loisirs
a le plaisir de recevoir

Streekbaan 195 • 1800 Koningslo-Vilvoorde
Entrée libre

avec la complicité de Nadine Vanderstraeten



22 Nouveautés en Bibliothèque

             Mars 2019  
  

ROMANS  
  
Jean-Louis  Aerts   Un demi-siècle de mensonges 
Nadeem Aslam   La vaine attente
Ketil  Bjornstad  La société des jeunes pianistes 
collectif         13 à table 
Carole  Fives  Tenir jusqu’à l’aube
Virginie  Grimaldi Il est grand temps de rallumer les étoiles 
Rachel  Kushner Le Mars club
Marcelle  Lippert Le retour en Belgique 
Mario   Puzo  Le parrain
Sylvia   Rozelier Douce 
Eric-Emmanuel Schmitt Félix et la source invisible 
Cathy Cash  Spellman La fille du vent 
  
THRILLERS / POLICIERS   
  
Michael  Connelly Mariachi Plaza
Roxane Gay  Treize jours 
Terry  Hayes  Je suis Pilgrim
Michael  Innes  Un cas d’école
Lars   Kepler  Le pacte 
Valentin Musso  Dernier été pour Lisa
  
  
BIOGRAPHIES / FAITS VECUS   
  
Gertrude  Stein  Paris France 
Tomi   Ungerer  A la guerre comme à la guerre 
  
AUTRES  
  
Boris   Cyrulnik L’ensorcellement du monde 
Lina   Murr Nehmé  Fatwas et caricatures 
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Livre épinglé

La voleuse de livres
      Marcus Zusac

Je réponds bien volontiers  à la suggestion de 
l’équipe bibliothèque d’écrire un petit mot sur un 
livre « coup de cœur »  que je souhaiterais vous  
partager. 
Il s’agit de « La Voleuse de livres » de Marcus Zu-
sac. Beaucoup d’émotions dans ce roman qui m’a 
bouleversé. 
Pourquoi  en faire personnellement  la synthèse 
et l’éloge ?  Il me suffit de puiser au hasard dans 
les commentaires d’un des nombreux lecteurs en-
thousiastes qui vous invite à lire ce roman.  
                            
     D.Prager

« La voleuse de livres racontée avec franchise et 
délicatesse par le personnage de la Mort. Elle ne 
nous épargne pas, elle raconte, comme un témoin 
impuissant et trop habituée aux horreurs sur 
Terre. 
Elle utilise les couleurs du ciel, blanc, rouge, 
orange ou noir pour peindre les âmes qu’elle re-
cueille au creux de ses bras ou sur ses épaules, les 
blessures, les bombes, la cendre, la faim, le deuil. 
Elle n’a pas le choix, elle fait son travail; balayer 
la surface de la Terre en emportant ceux qui y 
tombent, compatissant parfois au malheur des 

humains en ces temps 
de massacres, ou blâ-
mant ces monstres qui ne 
sont plus des hommes Par-
fois elle trouve un trésor sur son 
chemin et elle parvient à s’émouvoir, à trouver les 
hommes beaux.
Cette petite poussière d’espoir se nomme Liesel, 
jeune fille orpheline qui essaie de s’accrocher à la 
vie. Sauvée par les mots, elle devient la voleuse de 
livres, puis la secoueuse de mots. Voilà son pou-
voir face à la terreur.
Entre Hans, son père adoptif, et Érik, le soldat 
juif, il y avait la musique, l’accordéon, comme un 
souffle de vie.
Entre Liesel, la jeune fille allemande, et Max, le 
juif, il y aura les mots pour lien, comme une corde 
pour sortit à l’air libre.
Une vision de la Seconde Guerre mondiale, du 
côté des civils allemands, pour montrer que la 
souffrance n’a pas de camp, que la guerre n’a pas 
de sens.
Les mots sont puissants, ils peuvent tuer mais ils 
peuvent aussi sauver. Et c’est pour cela que Liesel, 
en apprenant à lire, en faisant vibrer les mots au 
son de sa voix, peut faire pencher la balance du 
bon côté, elle peut faire barrage à la propagande 
d’Hitler, le faire chuter de son piédestal, au moins 
dans les cœurs. 
Tout comme Hans l’a fait avec son accordéon.»

« Mon coup de cœur de l’année, dans la catégorie 
roman, tellement les mots sont puissants et l’his-
toire originale. »
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L’agenda a été arrêté au 28 février. Les dernières informations 
actualisées  se trouvent sur le site :  www.pit68.be

http://www.pit68.be/

